

Sie traten vor den Ritter, der dort als Kaiser schlief.  
Sie stießen ihre Schwerter ihm in das Herz so tief.

Nun fahre heim du Kaiser! So rief die wilde Schar;  
nicht wußte ja die böse, daß er gerettet war.

Gerettet durch die Treue, die litt den Opfertod,  
die kühn die Brust den Mördern für ihren Kaiser bot.

Mit Kränzen deutscher Eichen schmück ihn, mein Vaterland!  
Hartmann von Siebeneichen, so ist der Held genannt.

Adolf Streckfuß.

## 142. Die Zerstörung Mailands.

Nach der Demütigung Mailands auf dem ersten Römerzuge ließ Friedrich Barbarossa nur den befreundeten Städten das Recht ihre Konsuln selbst zu wählen. In die anderen sandte er Gewalthaber, die in seinem Namen ganz nach ihrer Willkür die Stadt regieren sollten, so auch nach Mailand. Als die kaiserlichen Gesandten der versammelten mailändischen Bürgerschaft diesen Befehl des Kaisers verkündigten, erscholl aus der Menge der Ruf: Hinaus mit den Gesandten! Sie müssen sterben! Die Gesandten flüchteten in das Stadthaus, die Türen wurden geschlossen; aber das wütende Volk schleuderte Steine in die Fenster. Mit Mühe brachten die Konsuln die Bürger zur Ruhe. Heimlich um Mitternacht verließen die Gesandten die aufrührerische Stadt, mit Grimm im Herzen. Als der Kaiser ihre Botschaft hörte, entbrannte er in gewaltigem Zorn. Er sprach über die Mailänder als über Empörer und Hochverräther die Reichsacht aus, ihre Habe sollte geplündert, sie selber zu Leibeigenen gemacht werden. Zugleich rief er seine Getreuen in Deutschland und Italien zum Krieg gegen Mailand. Da sein Heer sich nur langsam sammelte, gedachte Friedrich erst dann die Stadt einzuschließen, wenn in ihr Hungersnot einträte. Damit dies aber geschehe, verwüstete er die Umgegend der Stadt, ließ die Weinberge zerstören, die Ölbäume umhauen, die Dörfer verbrennen. Auch gebot er mit Androhung der strengsten Strafen, daß niemand den Mailändern Nahrungsmittel verkaufe, und ließ daher alle Straßen bewachen, die nach Mailand führten. Aber die Mailänder beugten sich nicht. Mit kühnen Ausfällen und Streifzügen traten sie den Feinden entgegen bald siegreich bald zurückgeschlagen. Der Kaiser schwur nicht eher wieder seine Krone aufzusetzen, als bis Mailand bezwungen wäre. Als